



HAL
open science

Le développement des initiatives et des assemblées citoyennes : un renforcement des pratiques démocratiques en Europe

Marthe Fatin-Rouge Stefanini

► To cite this version:

Marthe Fatin-Rouge Stefanini. Le développement des initiatives et des assemblées citoyennes : un renforcement des pratiques démocratiques en Europe. Le patrimoine constitutionnel européen entre progression et régression, Christos Giannopoulos, May 2023, Strasbourg (67), France. hal-04543643

HAL Id: hal-04543643

<https://hal.science/hal-04543643v1>

Submitted on 12 Apr 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Le développement des initiatives et des assemblées citoyennes : un renforcement des pratiques démocratiques en Europe

Marthe Fatin-Rouge Stefanini, Directrice de recherches CNRS, UMR 7318 DICE, Aix-Marseille Université

La participation citoyenne en Europe ne cesse de se développer depuis la seconde guerre mondiale répondant à une demande importante des individus d'être plus directement impliqués dans l'élaboration des politiques publiques à l'échelle locale, nationale et européenne. Ce développement, encouragé par diverses institutions au sein de Conseil de l'Europe, a été favorisé ces dernières années par le développement des nouvelles technologies et les possibilités d'une participation en ligne. Au-delà des lignes directrices et codes de bonnes pratiques en matière électorale et référendaire, sont proposées désormais des outils similaires relatifs à la participation des citoyens ou de la société civile. **Ainsi, au-delà du patrimoine électoral européen qui s'est progressivement construit par une attention portée aux processus électoraux et référendaire se construit progressivement un patrimoine européen de la participation démocratique qui ne cesse de se diversifier.** Si les mécanismes de démocratie délibérative ont le vent en poupe depuis quelques années (rapport de l'OCDE de 2020¹), à travers notamment la multiplication des conventions citoyennes, d'autres telles que les initiatives populaires continuent à prendre de l'essor cependant sont souvent analysées en lien avec les procédures référendaires alors que de nombreux Etats ne connaissent que l'initiative populaire d'agenda.

Ces procédures, intermédiaires entre une démocratie strictement représentative et une démocratie dans laquelle les représentants sont fortement soumis à la pression populaire (démocratie semi-directe à l'exemple de la Suisse), se caractérisent par la maîtrise que peuvent garder les gouvernants sur leur fonctionnement. A l'inverse, les procédures référendaires font l'objet de nombreuses critiques et semblent en perte de vitesse. Les initiatives populaires d'agenda et les mini publics participatifs souffrent cependant parfois d'un cadre juridique flou, insuffisant, insatisfaisant pour les citoyens voire absent dans le cas des conventions citoyennes, qui pourrait justifier qu'un certain nombre de lignes directrices soient proposées par la Commission de Venise au regard de leur multiplication. Le patrimoine participatif européen semble sur ces sujets largement à construire.

¹ *Innovative Citizen Participation and New Democratic Institutions : Catching the Deliberative Wave*, <https://www.oecd.org/gov/innovative-citizen-participation-and-new-democratic-institutions-339306da-en.htm>